

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

SABADO 5 DE SEPTIEMBRE DE 1868.

AÑO XIX.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
(Por trimestre, 22 rs.)
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
(Por trimestre, 28 rs.)

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Seccion editorial.

EFFECTOS FISIOLÓGICOS DE LAS BEBIDAS ESPIRITUOSAS.

El Correo de las Familias, periódico del vecino imperio, da una idea exacta de la influencia favorable o perjudicial de los líquidos espirituosos, según en la cantidad en que se empleen.

De todas las bebidas espirituosas, el vino es la que mas útilmente suple a una alimentacion insuficiente y cuya accion es mas benéfica sobre la economia.

El alcohol, al contrario, y sobre todo los aguardientes de patatas y de granos que las fábricas nacionales o particulares entregan al consumo de los pueblos del Norte, obran químicamente sobre los tejidos del estómago, que desorganizan, ejercen una accion desastrosa sobre el cerebro y el sistema nervioso, consumen lentamente las fuerzas de la vida y conducen a una vejez prematura.

El aguardiente, por su accion sobre los nervios, ha dicho el sabio Liebig, es como una letra de cambio, girada sobre la salud del obrero y que es necesario renovar constantemente, por no haber recursos para pagarla. De este modo consume su capital, en vez de los intereses, de donde proviene inevitablemente la bancarrota de su cuerpo.

Los vinos tintos son los mas tónicos y nutritivos. Usados con moderacion, convienen a todos los temperamentos, sobre todo a los individuos indolentes y escrofulosos; y son, generalmente, tanto mejor soportados, cuanto son mas frios. Son mas higiénicos en invierno que en estío. El vino es tan útil en los paises setentrionales como en las regiones tropicales, y muy necesario en los paises pantanosos, donde determina una enérgica reaccion contra las emanaciones insalubres.

El artesano que experimenta violentas fatigas, debe hacer uso del vino en las comidas; pero los temperamentos sanguíneos, pleuréticos, los individuos amenazados de congestiones cerebrales; los hombres dedicados a trabajos mentales, deben abstenerse de él completamente.

Los vinos blancos, ligeros, disméticos, agradables, son menos alimenticios que los precedentes. Conviene a las personas sanguíneas; pero mucho menos a los individuos irritables. Los vinos azucarados o generosos deben tomarse en muy cortas cantidades.

El vino es la leche de los viejos. En efecto, reanima los sentidos helados por la edad, mantiene la actividad de la circulacion y despierta el sistema muscular,

etc., etc., pero es casi inútil en la infancia y en la adolescencia, porque en este caso la vida es demasiado activa para recurrir a los excitantes. Tomando en cantidad moderada el vino, dice el doctor Foy, ayuda a la digestion, fortifica el estómago, alegra el corazón, (vinum loetificat con hominis) aumenta el calor y la traspiracion, las secreciones, facilita la nutricion, entona los organos y aviva los músculos. Si se traspasa el límite habitual, la imaginacion se ensancha, el espíritu se anima y crea las mas felices ocurrencias, desaparece el pesar, la vida se embellece, pero se hace mas breve y mas rápida, ha dicho Fernel. Si se traspasan los límites de la prudencia, el bien que acabamos de describir desaparece en seguida, la cabeza se hace pesada, las costumbres groseras, los sentidos se debilitan y las enfermedades graves como la gota, los cálculos urinarios, la hidropesia, la apoplejia, la demencia y las degeneraciones cancerosas, se presentan y conducen al hombre ya a enfermedades largas y dolorosas, ya a una muerte prematura.

El abuso de los licores fuertes hace cada año mas de 50,000 víctimas en Inglaterra. Además la mitad de los enagenados mentalmente, y las tres cuartas partes de los malhechores, se encuentran en esta comarca, entre los bebedores de aguardiente. Los moralistas y los legisladores se conmovieron ante tal estado de cosas; se mandó hacer una estadística que ha demostrado que en Londres los cuatro principales vendedores de aguardiente de granos, recibian cada año:

Bebedores.	
Hombres.	145,000
Mujeres.	110,000
Adolescentes.	20,000
Total.	275,000

En Alemania mas de 50 individuos mueren anualmente de la enfermedad llamada alcoholismo; y en el Zollverein alemán el consumo anual de aguardiente es de 400 millones de litros, ó sea unos 10 litros por individuo.

En Francia, por mas que esta afición a bebidas espirituosas sea menos frecuente, produce, no obstante algunas víctimas. Mr. Villermé ha demostrado que, de 45,609 fallecimientos por accidentes en un periodo de seis años, (1835-41), habia 1,622 causados por el abuso de las bebidas es, rituosas.

En los Estados Unidos el esmeroso hábito de los alcoholes ha hecho en estos últimos años 300,000 víctimas. Y resulta

de las investigaciones de M. Everett, ministro de Negocios extranjeros en los Estados Unidos, que la embriaguez ha llevado a la prision a 150,000 personas, habiendo sido causa de 1,000 enagenaciones mentales, 1,500 asesinatos, 2,000 suicidios y habiendo producido cien mil viudas y un millón de huérfanos.

Finalmente, en Suecia y en Rusia, donde el gobierno explota las fábricas de aguardiente, el alcohol hace tambien numerosas víctimas. M. Tourgeneff, hace subir a mas de 10,000 al año el número de muertes debidas exclusivamente al aguardiente. En Suecia, país que solo contiene 8 millones de habitantes, se consumen casi 200 millones de litros de aguardiente al año.

Y el mas horrible de los efectos de esta peligrosa inclinacion es que los hijos de padres que son inclinados a la embriaguez son inclinados a la inmoralidad, a la depravacion, al embrutecimiento moral. En la segunda generacion, según ha demostrado el Dr. Morel, médico del Asilo de Saint-Yon, en Rouen, aparecen los accesos maniacos, la parálisis general; a la tercera, la melancolía y las tendencias homicidas; finalmente, a la cuarta, el niño, estúpido ó idiota, no llega a la edad adulta y la raza se estingue.

B. Lunel.

Seccion oficial.

Alcaldía Corregimiento de Córdoba.

En el cortijo de Estebanija la alta se han encontrado tres yeguas cuyo dueño se ignora, y se anuncia al público a fin de que la persona que se crea con derecho a las mismas pueda hacer la reclamacion oportuna a esta Alcaldía.

Córdoba 4 de Setiembre de 1868.—M. Cabezas.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

En la subasta celebrada en la fábrica nacional de Trábia el domingo último para el suministro de 10500 quintales métricos de hierro colado nuevo al carbon vegetal, ha quedado el servicio a favor del conocido comerciante y capitalista de Oviedo D. Pedro Masaveu, único postor que se presentó a la licitacion.

El 25 fué un hombre asaltado a la salida de Guadalajara por dos rateros que trataron de robarle 7000 rs. que llevaba; pero aquel, que era un vizcaino templado como hierro de sus fraguas, despues de recibir un palo en la cabeza

y una puñalada en el costado, se lanzó al del palo y se le quitó, y a palos quitó la navaja al otro, y con ella hirió a los dos, que fueron llevados al hospital en cañillas desde el sitio de la ocurrencia.

La direccion general de Propiedades ha señalado el dia 2 de enero de 1869, a la una, para que se celebre subasta pública y simultánea en la misma y en las ciudades de Barcelona, Sevilla y Málaga para contratar el arriendo de las minas de plomo de Lináres, propias del Estado.

En la noche del domingo 30 del pasado se perpetró en Bilbao un robo en un depósito de vinos de la calle de la Ronda, llevándose los ladrones unos 3,000 rs.

Se ha dispuesto que los gobernadores de las provincias aprobarán en lo sucesivo las actas de remate de que habla el art. 44 de la instruccion de 1. de diciembre de 1858, dada para ejecutar las obras de conservacion y reparacion de las carreteras, adjudicando el servicio al que resulte como mejor postor.

Leemos en el *Boletín oficial* de martes primero del corriente: En el tren de la tarde del domingo llegó a esta villa de paso para Lequeitio el Sr. Catalina, ministro de Fomento. Ayer, a las siete de la mañana, continuó su viaje, y es probable que regresé hoy a esta villa, si atenciones de su elevada position no le detienen al lado de la corte. El mismo domingo fué obsequiado con una serenata por la banda de música de esta villa.

En el *Boletín oficial* de la provincia de Granada hemos leído un edicto, por el cual se encarga a los alcaldes de los pueblos de aquella provincia, é individuos de vigilancia, Guardia civil y rural, proceder a la busca y detencion del abogado D. Ricardo Martinez Perez, vecino de Granada, y que últimamente permanecia en Jorjairat, poniéndolo, caso de ser habido, a disposicion del señor segundo comandante del batallon cazadores de Alcantara.

El ayuntamiento del Ferrol estaba convocado en sesion extraordinaria para el sábado último con objeto de elevar una esposicion al gobierno para que continúen los interrumpidos trabajos de aquel arsenal y los buques que en él esperan reparaciones, dando ocupacion a millares de infelices que, hoy mas que nunca, necesitan de la proteccion y auxilio del gobierno.

Algunos oficiales del cuerpo de ingenieros, acompañados de varios soldados del arma, se encuentran estos dias, según dicen los periódicos franceses, en los Pirineos orientales, ocupados en rectificar los puntos trigonométricos del mapa de España que tienen relacion con el de Francia. Estos militares han obtenido

la competente autorizacion para pasar la frontera con sus armas.

Los siguientes párrafos son tomados del *Comercio* de Alicante:

«Hace algunos dias que en el inmediato pueblo de Villafraquez está siendo asunto de todas las conversaciones y terror de muchos sencillos labradores la existencia de duendes que se manifiestan a media noche arrojando enormes piedras a los que se aventuran a salir a la calle.»

«La otra noche fué víctima de las caricias de los duendes el sereno del pueblo, que tuvo, sin embargo, bastante presencia de ánimo para disparar su carabina y mandar una bala a los espíritus que así le saludaban.»

«Inútil es decir que el proyectil no alcanzó a ninguno de los duendecitos, que parecen bastante listos para tomar bien sus precauciones y que continúan haciendo sus escursiones nocturnas y asustando a muchas gentes que creen a pie juntillas en trasgos, brujas y aparecidos.»

Se está dando en la actualidad mayor impulso a los trabajos de extraccion de la mina de carbon de piedra de Mesines, término del Bosque, y muy en breve habrá en la estacion de las Cabezas ó en la de Sevilla, un depósito considerable de carbon, que la empresa explotadora de dicha mina piensa establecer en uno de los dos puntos expresados, con el objeto de que puedan hacerse ensayos y apreciar la potencia de este mineral, que, según nuestras noticias, supera en muchos grados al que se extrae de los criaderos de Inglaterra y Bélgica.

En Gijón hay tres sociedades que se ocupan en estudiar el planteamiento del alumbrado de gas en aquella villa.

Las capitales de provincia que no tienen plazas de toros, son: Canarias, Coruña, Gerona, Huelva, Leon, Lérida, Lugo, Málaga, Orense, Oviedo, Pontevedra, Tarragona, Vizcaya y Zamora. Las provincias de mayor número son: Badajoz, que cuenta con nueve, Cadiz con seis y Huelva con cinco. Las mas importantes de toda la Península: Valencia, que tiene 16,816 localidades; Barcelona 11,972, y la principal de Madrid 9,766. Esta última, aunque no es de las de mayor número de localidades, debe figurar en primera línea por ser en la que tienen lugar mas funciones.

En el *Boletín oficial* de la provincia de Palencia, encontramos el anuncio del empréstito de 10 millones de reales que, competentemente autorizada, saca a licitacion aquella corporacion provincial.

Para obtener la referida suma se emitirán tantas acciones de a 200 escudos nominales, como sean necesarias para producir la.

Estas acciones se amortizarán en doce años y por dozavas partes.

(76)

El primer cuento de Gaetano.

El baile habia comenzado a las nueve, a media noche tocaba su fin; a las dos de la mañana, todo parecia dormir en el castillo de Coarasse.

Pero de la apariencia a la realidad hay mucha distancia, y realmente nadie dormia de aquellos a quienes la llegada del embajador de España y de la dama a quien acompañaba, interesaba en el mas alto grado.

Solo el rey de Navarra, como verdadero cazador, y a pesar de su cualidad de enamorado, se habia dormido al apagar su bugia.

La reina, por el contrario, cambió de traje, hizo encender fuego, porque, a pesar de que entonces se estaba en el mes de mayo, las cercanías de las nieves eternas arrojaba algo de frialdad en las noches, se instaló junto a la chimenea, cogió un volumen de Ren-

(77)

sard que habia comenzado a leer la víspera, y llamó a Nancy que volvía a tomar su traje femenino en una pieza contigua.

Nancy se presentó.
—Niña, le dijo la reina, tendiéndole su blanca mano, sois lista y estoy contenta de vos.

—La señora es muy buena...
—Me he divertido esta noche como si todavía hubiera estado en la corte del difunto Carlos IX, mi hermano. Ese embajador, es encantador.

—Y sobre todo, astuto.
—A pícaro, pícaro y medio, respondió la reina; no tengas cuidado, aquí se trama un pequeño complot, y quiero saber qual es, y lo sabré.

—Si avisásemos al rey?

—Ah! no; sería quitarnos todo el mérito del triunfo. Cuando hayamos descubierto el complot, se lo diremos y pediremos el perdón de Turenna.

—Hum! pensó Nancy, mucho temo que el señor Gaetano narre por cuenta de M. de Turenna.

(80)

—Bah! este es un mal que no se comunica.

—¿El amor?

—No, la jaqueca.

—Sin duda, pero aturde el espíritu y esto es enojoso, porque yo habia contado con vos para distraer a la reina y hacer olvidar la suya.

—¿De veras? ¿qué debo hacer? dijo solícitamente Gaetano.

—Nada; estais sufriendo.

—¿No importa! ¿qué sería preciso hacer si yo no sufriera?

—¿Cree que habeis vivido en España, y entre los moros?

—Muchísimo tiempo; hablo el árabe.

—Los árabes, continuó Nancy, son maravillosos cuentistas, y debéis haber retenido algunas de sus leyendas.

—Muchas, con ellas habéis estado...

—La reina, como los he dicho, gusta mucho de cuentos; yo habia pensado en vos para contarle uno; pero tenéis jaqueca.

—¡Oh! casi nada ya; se va disipando...

—¿No me engañais?

(73)

La bella dama cogió por la mano al falso rey, y lo arrastró al torbellino del baile.

—Señor rey, dijo entonces, ¿habeis amado alguna vez?

—¡Todavía! murmuró Bayolet impaciente, en voz baja; ¡y va de tres!

Despues, respondió en voz alta:

—¿Quiza, señora...

—¿Amais todavía?

—Y la bella dama levantó ligeramente la voz, porque el Papa de los locos pasaba por detrás de ella y la oyó distintamente.

—Eso es según, murmuró Bayolet.

—Señor rey, continuó la bella dama, ¿conocéis a Mlle. de Montmorency?

—Sí, señora, mucho.

—¿Sabéis que os ama?

El Papa de los locos estaba detrás de la dama y lo oía todo.

—¡Voto a tall! murmuró, Bayolet es muy afortunado esta noche; todo el mundo le ama, hasta Fosseuse.

—Mlle. de Montmorency hace mal en amarme, dijo Bayolet.

Devengarán el interés de 6 por 100 al año.

La licitación debe celebrarse en Palencia el 12 del corriente setiembre.

No se admitirá proposición que baje del 8 por 100.

El día 31 á la una de la tarde debió verificarse en Salamanca con gran solemnidad, segun estaba dispuesto, la inauguración de las obras para el monumento que se va á erigir á Fr. Luis de Leon.

En una taberna del barrio de Taulat, de Barcelona, se armó en la noche del domingo una pendencia entre algunos hombres que querian desbaratar un cañizo y el tabernero que justamente se oponia.

Dice el Eco de Cartagena que va á establecerse una empresa de diligencias, en competencia con el ferro-carril, para transportar viajeros desde aquella ciudad á Murcia en los dias de toros, con billetes de ida y vuelta á precios reducidos.

ESTRANGERAS.

Las últimas noticias del Japon alcanzan al 29 de julio y son muy importantes. El dia 4 por la tarde 20.000 hombres del Sur atacaron á los takugewas en Yeddo.

En Tichina, á 18 millas del Sur de Oajaca, ha habido una sangrienta batalla entre las tropas de Aidzu y las de Satouma.

Este último fué derrotado perdiendo mucha gente. Satouma y Chaisu han sido abandonados por los daimos, y mas tarde el mismo Chaisu ha anunciado su intencion de retirarse de la lucha.

El partido de Satouma habia publicado una proclama en nombre del Mikado, condenando á muerte á todos los cristianos indigenas.

Recibimos por la via de Nueva-York noticias de Méjico que alcanzan al 13 de agosto. Dícese que la revolucion iba disminuyendo.

Los despachos de la capital alcanzan al 10. Romero habia llegado ya y se habia encargado del ministerio de Hacienda el dia 8.

El general Sanchez Ochoa ha sido sentenciado á dos años de prision.

En la capital se esperaba una conducta de plata de Guanajuato y el gobierno habia dispuesto ademas que saliese otra de Veracruz el 12 de agosto.

El gobierno habia enviado un refuerzo de 500 hombres á Habana. Los negocios tenian aun un aspecto bélico en la Sierra.

Escobedo habia invitado á Cortina á pronunciarse contra el gobierno, pero este habia rehusado. Se dice que Negrete fué derrotado por Alatorre en Huamantla.

El Trait d'Union, periódico francés, aconseja al gobierno de Méjico la alianza con las potencias europeas para poder librarse de los Estados Unidos.

El gobernador de Veracruz, Hernandez y Hernandez, ha vuelto de Medellin sin haber podido capturar al jefe rebelde Prieto. Las medidas que se han tomado por mar y tierra contra los rebeldes de Alvarado, no han surtido efecto alguno.

De todos los periódicos de la capital solo la Orquesta da la noticia de la derrota de Alatorre por Negrete.

El coronel Lucas ha sido un poderoso auxiliar de Negrete.

Se ha publicado oficialmente la muerte del Sr. Markoe y la derrota del coronel Dominguez por los indios de Yucatan.

El correo inglés que saldrá el 2 de setiembre llevará millon y medio de pesos para Europa.

Los pasajeros procedentes de Cuba que no pudieron presentar papeles que probasen su neutralidad en las cuestiones políticas, han sido puestos en prision.

Hay hoy invertidos en las fábricas de algodón de los Estados-Unidos 270 millones de pesos, y lo que es admirable y demuestra la fuerte posicion de esta industria, es que, á pesar de las fluctuaciones de los precios del algodón, de 12 centavos á 190 la libra en 1864, y despues á 40 en 1865, y 15 en 1867, apenas han ocurrido quiebras.

Solo la ciudad de Birmingham, en Inglaterra, emplea 380 hombres y 2.000 mujeres en la fabricacion de plumas de acero. El producto semanal es de 98,900 gruesas, lo que equivale á cerca de 40 gruesas de plumas que fabrica cada persona semanalmente.

En Lisboa han causado la mas viva alegría las noticias de los triunfos del Brasil, no solo por los lazos que unen á ambas naciones, sino porque esperan que, tomada Humaita, se restablecerá la paz en

el Rio de la Plata, y el comercio florecerá entre Portugal y el Brasil.

Los periódicos contienen largas relaciones de lo sucedido allí. En Humaita se encontraron 270 cañones é inmensa cantidad de pólvora y proyectiles.

La bandera argentina fué la primera que se enarbó en la fortaleza, ocupada en seguida por cuatro batallones argentinos y ocho brasileños.

La posicion de Chaco estaba rodeada por la escuadra del Brasil.

En un despacho en que el general en jefe del ejército aliado anuncia al presidente de la república argentina la toma de Humaita, se dan estas noticias oficiales:

«Mil felicitaciones, querido general. Humaita, abandonado por el enemigo, está en nuestro poder y toda su guarnicion se refugió en el extremo de la Península, donde se halla sin duda sucumbiendo á la metralla de todos los buques acorazados que circundan aquel punto.»

Nuestras fuerzas del Chaco están prevenidas y reforzadas.

La noche será de ansiedad, y para saber lo que pasa en Chaco, voy á Curupiti y de allí á Humaita prontamente.

A las dos de la tarde tuve noticia por la vanguardia de que se retiraban las guardias avanzadas del enemigo, y que parecia estar sobre la linea. Los brasileños tenian observado lo mismo, y caminando todos hasta la trinchera, nos cercioramos de que estaban abandonadas.

Supimos por uno de nuestros soldados prisioneros en el dia 2 de mayo, y que le dejaron por enfermo, que desde la noche habian empezado á pasar por la Península y que habian concluido momentos antes de llegar nuestra caballeria y la brasileña á orilla de la Barranca.

Intulizaron todo el material que les fué posible. Unos cañones estaban clavados, otros habian sido arrojados al agua.

En otro parte mas estenso, el mariscal Caxias dice que tomada Humaita se rompieron todos los obstáculos á la libre navegacion del Paraguay, avanzando toda la escuadra brasileña fuertemente reforzada. Con su apoyo y el de 14 batallones aliados que tenian cercados á los cuatro paraguayanos que de Humaita se habian dirigido al Chaco, contaba obligarlos á una completa rendicion.

Se desmiente por la Correspondencia del Nordeste el rumor de que Rusia tenga la intencion de proponer la reunion de un Congreso y el desarme general.

Gaceta.

Reunion.—El Ilmo Sr. Gobernador civil ha convocado á la Diputacion provincial para el dia 9 del corriente, con objeto de proceder al sorteo de los Diputados que deban cesar en fin del corriente año; y para el despacho de otros asuntos urgentes, entre los que se cuenta la distribucion de fondos para calamidades.

Gracias.—Las damos muy encarecidas á la autoridad por haber atendido nuestras indicaciones. Ayer se estaba componiendo la cañeria cuya rotura tenia convertida en un lago una parte de la calle de Arzonicas.

El vigia.—Secos los pozos y fuentes:—el caudal del Bétis baja.—Ahogar-

se aquí este verano,—es ahogarse en poca agua.

Balle.—Sabemos que la junta directiva del Círculo de la Amistad ha dispuesto que se verifique un baile de sociedad en sus estensos y magníficos salones en la noche del dia 9 del actual, al que, como es costumbre, solo podrán asistir los socios con las señoras de su inmediata familia. Tambien sabemos que ha contratado al afamado maestro compositor y celebrado pianista Sr. Reparaz, que tan señaladas muestras ha dado de su habilidad y conocimientos en las diferentes noches que ha tocado en aquel local, y que se propone que la mayor parte de las piezas para baile que se ejecuten en la espresada noche, sean originales de su esclusiva composicion; y que se tocarán en el piano, acompañadas del melodium y de los correspondientes instrumentos de cuerda. Indudablemente será notable esta fiesta, que ha venido á aumentar las diversiones de la próxima feria.

Inauguración.—Parece que la inauguración de la exposicion del Casino industrial tendrá lugar á las doce de la mañana del dia ocho, y que al efecto se hará un numeroso convite.

Atropello.—El mal sistema que hay en Córdoba de conducir las caballerias por las calles ha ocasionado siempre lances desagradables, que no cesarán hasta que llegue un dia en que se hagan conducir las bestias reataadas. Anteayer los burros de un acarreador de materiales derribaron á una pobre muger en la calle de Alfaro, dejándola tan mal parada que fué preciso llevarla al hospital. El conductor siguió impávido con sus burros como si nada hubiera sucedido.

Proyecto.—Parece segun un apreciable colega que el celoso arquitecto municipal Sr. Rodriguez está haciendo un concienzudo estudio para el aprovechamiento de las aguas del rio Guadalquivir, que como saben nuestros lectores pasa por bajo de la torre de la Malmuerta, sin mas aprovechamiento que el de algunos pozos de la ciudad, hasta su llegada al Guadalquivir. Con esto se logrará construir varias fuentes y muy especialmente en el barrio de Santa Maria, que ninguna tiene. El costo de la obra para haer un gran depósito en la espresada torre, no se cree de consideracion, atendidos los beneficios que puede reportar al vecindario.

Escándalo.—No fué chico el que ayer hubo en la calle del Ayuntamiento. Pasaba un hombre con un borrico, y atropelló á una muger que estaba arreglando un puesto de higos chumbos: la muger irritada cogió un candelero de un baratillo inmediato y lo tiró á la cabeza del hombre con tal fuerza que le causó una herida. Hubo el alboroto consiguiente, al que pusieron fin los municipales arrestando á la muger y conduciendo el herido al hospital.

Solicitud.—Los vecinos inmediatos á la Puerta del Osario han dirigido una exposicion al Sr. Alcalde-corregidor, pidiendo que continúe abierta dicha puerta hasta una hora avanzada de la noche por las molestias y perjuicios que de lo contrario se les siguen.

Mal salto.—Ayer tarde fué conducido al hospital un albañil que al bajar á limpiar un pozo en la calle de Arenillas cayó al fondo, hiriéndose en la cabeza y en una pierna.

Suma y sigue.—En el sitio llamado Vado ancho, término de Aguilar, han

desaparecido cuatro reses vacunas. Escaman estas desapariciones.

Disputa.—Anteanoche en la Ribera se llegó un jóven á otro reclamándole una cantidad que le debía. La contestacion de este no debió de agradar al acreedor, puesto que la emprendió á palos con él; y no sabemos en qué hubiera parado el asunto, si no se hubiera logrado el separarlos y que cada cual se fuera por distinto camino.

Al dueño.—En el cortijo de Porcillas, término de Lucena, se ha encontrado la Guardia rural un muo y una yegua sin dueño conocido, y se han depositado por orden de aquella autoridad local.

Mercado.—La feria de Linera parece que ha estado muy concurrida. La plaza de toros llena. Bocanegra y Lagartijo como siempre.

Van progresando.—Louisville no ha querido ser menos que Nueva-York, y ya tiene su casino de mugeres, en donde pasan cosas que serán muy buenas para vistas, pero no para dichas. Nueva-Orleans tampoco ha querido quedarse atrás, ni menos pensarlo, y ya cuenta con una taberna exclusivamente para mugeres.

El faro y la noche.—La noche le decia al faro:—¿Para qué sirves tú Mira, el mar está tranquilo, ningun peligro amenaza al navio; el piloto duerme tranquilamente: El faro respondió:—Duerma ó vele el piloto en buen hora; mi deber es mostrarle á todas horas los escollos y el puerto entre las tinieblas. Asi tambien la verdad brilla con eterno resplandor por encima de nuestras cabezas: si cerramos los ojos, y si nos permitimos, no culpemos mas que á nosotros mismos.

Trages.—Siguen en boga los vestidos cortos de las señoras. En Madrid son bien pocas las señoras que usan el traje de cola y el ampuloso miriñaque. Muchas jóvenes miran no obstante con desden, y cierta sonrisa á las de su sexo, que han penetrado ya en la moda, suponiendo que esta no es tan elegante como la de vestidos largos, y que de otra parte sienta mal el traje corto á las mugeres, presentándolas con poco aire y desgarbo, hasta el punto de indicar, como hemos oido en boca de alguna, que el sexo barbudo las mira con desden. Nosotros vemos en esta opinion un error grave. Prescindiendo de que el traje corto es para las señoras mucho mas limpio que el largo, porque las colas de los vestidos solo sirven para arrastrar suciedades é inmundicias convirtiendo á las mugeres en escobas de las calles y paseos, es lo cierto que el bello sexo será siempre mirado con simpatia por el hombre, sea cualquiera el traje que lleve, porque esta atraccion no es debida al uso de tal ó cual moda, sino á la misma naturaleza: vista la muger como quiera, y siempre será obsequiada, servida y solicitada por el hombre. Por lo demás, las modas, ni en los trajes, ni en los distintos peinados, ni en la clase de calzado, ni en ningun otro de los adereces que constituyen el traje y tocador de la señora, serán bien recibidas en sus continuas alteraciones é innovaciones, por que imprimen á primera vista cierto disgusto, ó mas bien dicho porque chocan, hallándose como se hallan en abierta oposicion con los usos establecidos; y esto mismo nos sucede siempre que vemos á personas extranjeras del uno ó del otro sexo, que visten trajes cuya hechura ó corte, ó cuya figura distinta no está en armonia con los

(74)

—¿Y por qué preguntó la bella dama con acento picado... Porque... el rey... porque, balbuceó el page, yo no la amo. La bella dama soltó bruscamente el brazo de Bavolet, y dejó pasar, á propósito, una oleada de máscaras entre ella y él. —¡Uff! dijo el Papa de los locos, ese tunante tiene escrúpulos, pero quiere á la señorita. La reina entraba en este momento del brazo de Gaetano; Bavolet la distinguió, palideció bajo su antifaz, y dijo: —En verdad, soy un hombre muy afortunado! todo el mundo me ama aquí. Pepa, la española, Fosseuse... excepto... ¡Oh! soy el mas infortunado de los pejes! Al mismo tiempo la reina, desasiéndose del brazo de Gaetano, y Nancy el paje que estaba acurrucado en un rincón de la sala, detrás de una tapicería, murmuraban para sí: —Espero, decia Nancy, viendo ba-

(79)

En este momento llamaron ligeramente á la puerta. El hidalgo se estremeció, arrojó su capa, cogió un asiento y dijo por fin: —¡Entrad! La puerta se abrió y entró Nancy. Gaetano le saludó profundamente y se manifestó sorprendido; ella le devolvió su saludo con gran desembarazo y con una sonrisa confidencial. —¡Cómo! dijo, todavía no estais acostado, á esta hora? —Tengo jaqueca y no puedo dormir. —Eso es bien enojoso, seguramente. —¿Por qué? Y Gaetano adelantó un asiento á la linda camarista. —Porque la reina tiene igualmente jaqueca. —Esta comunidad de mal me agrada mucho, murmuró el embajador. —¡Ah! ¿de veras? dijo Nancy con una sonrisa, ¿estais enamorado? —Tengo un volcan en el corazon. —¡Ay! dijo Nancy fingiendo desesperacion, vuestra jaqueca, complicada con vuestro amor, me agovia...

(78)

—Niña, añadió la reina, vas á ir á buscar al embajador y procurarás enviarle al parque. Quiero un cuento de su invencion. —Lo tendreis, dijo Nancy. Y se dirigió al aposento de Gaetano. El señor Gaetano no estaba todavía en la cama; antes por el contrario, tenia puestos el jubon y la capa, la espada al cinto, y se disponia para alguna nocturna expedicion. —Don Rodrigo, murmuraba, ha debido llegar esta noche á casa del leñador que se nos ha vendido en cuerpo y alma, y quizá seria conveniente verle en seguida. El castillo está silencioso, toda esta gente está cansada; no hay aquí guardias ni soldados; las puertas están abiertas, es fácil salir. Si me encuentran, prestaré una indisposicion y la necesidad de tomar el aire. Y Gaetano inspeccionó su espada y se embosó en la capa.

(75)

jo su antifaz, que he embrollado muy regularmente los hilos de la intriga; esta noche, la reina estará contenta. —¡Bravo! decia á su vez la reina con aquella espiritual sonrisa que ya la conocemos, venís aquí á hacer política, señor Gaetano, bajo pretexto de narrarme cuentos; yo los escucharé justamente lo bastante para arrancáros vuestro secreto y no tendreis los del rey. Las reinas son mugeres algunas veces, reinas siempre. ¡Ah, ah! decia igualmente riéndose el Papa de los locos, es un hombre de talento ese señor Gaetano, y, ¿yo no fuera un aldeano ingerto en montañés, quizá ganaría el juego. Mi hermano Enrique no veria aquí claro ni una palabra, él que es un gran rey, de tan bella actitud, como dice Nancy.

que usamos nosotros. Lo que sí debe buscarse necesariamente en las modas, es la conveniencia y comodidad, y para nosotros, el traje que presente estas cualidades, debe ser preferido á cualquier otro. La moda varía incesantemente, nada hay nuevo en ella: lo que ahora se viste, se ha vestido otras mil veces con muy ligeras modificaciones: en este mismo siglo han usado las mujeres traje corto y sencillo, con canelones de plomo en su escudo para determinar y redondear más las formas. Luego vinieron los mirriñiques y las colas, y como las modas se suceden adoptando extremos opuestos, de aquí resulte siempre como chocante y poco admisible lo que se presenta á nuestros ojos en directa oposición con lo que tenemos costumbre de ver.

Mejora.—Los fumadores que no cesan de clamar contra la mala calidad del tabaco, tienen ocasión de ensayar un medio de mejorarle que se ha ensayado en Inglaterra, y que parece se va extendiendo rápidamente: consiste en cocer el tabaco: la invención parece que es de origen americano. Limpian las hojas de tabaco del tallo principal, se las coloca por capas, que se riegan con una mezcla de azúcar refinada y de licores dulces en estado de ebullición: en seguida se deja de evaporar esta mezcla para someter nuevamente el tabaco á un nuevo riego de ron de Jamaica de primera calidad: cuando todavía están húmedas las hojas, una máquina las prensa, las comprime, las hace pasta, las seca y las parte en pedazos de la forma de las onzas de chocolate. Este tabaco, que sirve igualmente para pipa y para cigarro, está haciendo en estos momentos las delicias de los fumadores ingleses.

Otra California.—Se han descubierto grandes minas de oro en el territorio vecino al Cabo de Buena Esperanza. Los ingleses tratan de comprar de los indígenas esta localidad. El filón de oro tiene media pulgada de grueso y va aumentando á medida que se profundiza. Me voy con los negros.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Lorenzo Justiniano, obispo. —JUBILIO CIRCULAR.—En la Iglesia de San Pedro de Alcántara.

—Primer día de la solemne novena que á Ntra. Sra. de la Aurora consagra anualmente su fervorosa hermandad en su ermita, á las oraciones.

—Ultimo día de la solemne novena que la V. O. T. de Penitencia de San Pedro Alcántara consagra á la esclarecida Virgen Sta. Rosa de Viterbo, á las oraciones.

—Quinto día de novena á S. Ramon, en la ermita de San Juan de Letran, á las oraciones.

—Mañana tercer día del solemne quinario que la Hermandad del Ave Maria dedica á Ntra. Sra. en la Iglesia de Trinitarios calzados, á las cinco y media de la tarde: predicará el Sr. D. Enrique Lacer.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Patrocinio en la Compañía.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

—Función para hoy, 2 de Septiembre. Beneficio de D. Inocencio Laborda.

—La popular zarzuela nueva en este teatro, en cuatro jornadas, titulada: *Por seguir á una mujer*.—A las nueve en punto.—A 2 rs. con opción á uno de consumo.

PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.

Con permiso del Sr. Gobernador de esta provincia y si el tiempo lo permite, se ejecutará en la tarde del día 8 de Setiembre de 1868, una famosa corrida.

DE TOROS DE MUERTE.

Presidirá la plaza la Autoridad competente como es costumbre.

Dos objetos se propone llenar la Empresa que ha tomado á su cargo la realización de la corrida que se anuncia. Es el primero satisfacer el justo deseo de los aficionados de esta capital que quieren ver su lindísima plaza á la altura y con el crédito de las mejores de Andalucía, y el segundo el de aliviar con sus productos la precaria situación del banderillero cordobés conocido por CANIQUE, al que sus padecimientos le tienen alejado hoy del ejercicio en que tantos triunfos alcanzó un día. Animados los espadas cordobeses de los mas caritativos sentimientos, han tomado á su cargo la dirección de esta corrida, en la que trabajarán sin retribucion de ninguna especie como prueba deferente al que un día fué banderillero distinguido con ellos, y compartió en la arena los azares y las ovaciones.

El Sr. D. Rafael José Barbero, animado tambien de los mas filantrópicos deseos y queriendo que la funcion sea digna del objeto á que se destina, ha escogido SEIS HERMOSOS TOROS de su acreditada ganadería, cuya reseña se pone á continuación; y tanto este como la Sociedad dueña de la plaza han tenido la consideracion de hacer todo el favor posible en atencion al fin laudable que la Empresa se propone; así es que esta ha podido realizar una notable baja en los precios de las localidades y entrada general, cuya diferencia con los que se pagaron en las corridas anteriores pueden á primera vista conocerse.

Francisco Rodríguez Caniqui, no obstante la poca práctica que hoy tiene por el alejamiento con que hace mas de tres años vive ageno al arte, se ha resuelto á trabajar en esta funcion como una prueba que dá al público de su justo agradecimiento.

RESEÑA DEL GANADO.—Dorado: negro; zahino: Cumbre: negro; bien puesto.—Señorito: berrendo en negro.—Piñero: id. id.—Tabernero: berrendo en colorado.—Borrito: ensabanao capirote en colorado. Todos de seis años y no llevarán divisa por ser de una misma ganadería.

ESPADAS.—Manuel Fuentes, Bocone-ga, y Rafael Molina, Lagartijo, ambos de Córdoba, que matarán alternando.

PICADORES.—Antonio Calderon, de Alcalá de Guadaira.—Miguel Alanís, de Doshermanas.—José Marqueti, de Madrid.—José Fuentes, Pipi, de Córdoba, y ademas un reserva.

BANDERILLEROS.—Nicolás Baro, de Chiclana.—Juan Yust.—José Gomez, Galito, de Sevilla.—Benito Garrido, Villaviciosa, de Madrid.—Angel Valdeworo, id. y Rafael Gonzalez, de Córdoba.—Francisco Rodríguez, Caniqui, banderillera con los antedichos en los toros que le correspondan.

CACHETEROS.—Rafael Bejarano (a) Cano, y Francisco Molina.

—Habrá preparadas banderillas de lujo y cortas por sí el diestro LAGARTIJO quisiera pelear con ellas.—En el desgraciado caso de inutilizarse durante la corrida alguno de los lidiadores anunciados, no podrán exigirse otros en suempezo.—Signen las prohibiciones de los años anteriores y la estricta observancia de los Reglamentos para esta clase de funciones.

Esta comenzará á las cuatro estando abiertas las puertas desde la una de la tarde.

PRECIOS DE SOMBRA.—Palcos con 21 asientos y sin entrada, 120 reales.—Asientos de cajón, 20 rs. con entrada.—Idem de barandilla de grada, 16 con id.—Asientos de delantera en las puertas de arrastradero y principal de entrada á la plaza, 13 rs. con entrada.—Entrada ge-

neral de sombra, 7 rs. sin distincion de plaza alta y baja.

La entrada de sol es sin distincion alguna de asientos, pudiendo ocupar los concurrentes tanto los dos cuerpos altos de la plaza como el tendido, al precio de 4 reales.

Dos dias antes de la funcion se hallará el ganado en las Laderas de S. Gerónimo para que los aficionados puedan juzgar de su trapío y condiciones.—Cada persona deberá entregar por sí misma el billete de entrada para evitar confusiones en las puertas.—Los que deseen localidades con anticipacion podrán dirigirse á la casa donde se halla establecido el Círculo Ecuestre, Tauromáquico y Galístico, calle de San Felipe, número 7, frente á la calle del Gran Capitan, donde podrán adquirirlas hasta la víspera del día de la funcion.—Los despachos de billetes se encontrarán en los sitios de costumbre hasta las doce de la mañana del citado día, y desde esta hora en adelante en la plaza.

Correo de ayer.

La Gaceta del 3 publica un real decreto convocando las actuales diputaciones provinciales para la segunda reunion ordinaria del corriente año, la cual deberá principiar el día 20 de setiembre próximo en la Península é islas Baleares, y el 30 del mismo en Canarias.

Ha sido nombrado por real decreto juez especial de imprenta de Madrid D. Pedro Maria de Lizana, juez de primera instancia de Chinchon, que reúne las circunstancias marcadas en el párrafo tercero, art. 36 de la ley de 7 de marzo de 1867.

Se ha autorizado al director general de Política para contratar, sin las formalidades de subasta pública, un reloj para colocarlo en el nuevo presidio de San José de Zaragoza y el número de tejas de vidrio necesarias para mejorar las lucas de los locales destinados á talleres en dicho establecimiento.

Dice la Correspondencia el 3: Decididamente el conde de Cheste continuará por ahora en Barcelona renunciando por lo tanto á hacer uso de la licencia para Segovia que se le había concedido.

El arreglo de las direcciones de Contabilidad y de la Deuda está ya firmado, y se publicará de un día á otro. En él se hacen considerables economías y da ocu-

sion á algun movimiento en el personal. Aun á este arreglo creemos que ha de seguir algun otro que está en estudio.

Leemos en la Correspondencia del 3: Según parece, uno de los primeros asuntos que examinará el consejo de Estado, convocado por real decreto para celebrar sesiones extraordinarias, será la esposicion documentada que ha presentado el Sr. Mendez San Julian para que se examine su conducta como gobernador de Barcelona. Tambien están pendientes algunas autorizaciones para empréstitos provinciales.

Escriben de Paris que los infantes condes de Girgenti tomaron en Strasburgo el tren imperial que los condujo á la capital de Francia.

En la estacion aguardaban para felicitar á los príncipes, el prefecto, el mariscal Bazaine y general comandante de la division. Poco despues de su llegada se presentaron á SS. AA. un chambelán y un oficial de órdenes á felicitarlos en nombre de los emperadores, y á poner á su disposicion dos carruajes de la corte y el personal necesario para su servicio.

Berlin, 2.—La Correspondencia provincial dice que el llamamiento de los individuos que deben ingresar en el ejército ha sido retardado tres meses, lo que es una prueba evidente de la confianza que tiene el gobierno en el mantenimiento de la paz.

La Gaceta del Norte se hace cargo de este aplazamiento del ingreso en filas de los reclutas, y anuncia como inminente un licenciamiento de la reserva, que reducirá en una tercera parte el pie de paz de ejército.

La Gaceta añade que Prusia de este modo empieza á desarmar y da una prueba de su amor á la paz.

Paris, 2.—El Monitor reproduce un brindis pacífico pronunciado por el Sr. Magne en el banquete de Periguet el 26 de agosto. El brindis dice que la paz será duradera porque Europa tiene necesidad de ella, que el emperador la desea y que Francia es bastante fuerte para conllevarla sin ser acusada de debilidad, porque nadie tiene interés en turbarla.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 31.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 2.
Consolidado 33.30.
Diferido 32.45.
Deuda amortizable de primera clase 00.00.
Id. de segunda 00.00.
Id. del personal 26.80.
Acciones del Banco de España 138.00.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 3 á igual hora del 4 de Setiembre corriente.

Trigo 60 fanegas á 66 rs.
Cebada no hubo venta.
Aceite en los molinos á 57.
Idem en la ciudad, á 68.
Jabon blando á 19 cuartos libra.
Carne de vaca á 24 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 56 á 68.
Cebada de 31 á 32. Habas de 43 á 48.
Aceite de 57 á 59.

GRANADA.

Trigo de 62 á 70. Cebada de 36 á 38.
Habas de 58 á 60.

MÁLAGA.

Trigo de 60 á 72. Cebada de 32 á 35.
Habas de 46 á 60. Aceite de 56 á 59.

JEREZ.

Trigo de 56 á 70. Cebada de 26 á 32.
Habas de 47 á 48. Aceite de 63 á 65.

JAEN.

Trigo de 72 á 76. Cebada de 40 á 42.
Habas de 44 á 50. Aceite de 54 á 56.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 12 y 6 minutos del día.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 2 de la tarde.
De Sevilla segunda expedicion, á las 11 y 30 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á las 12 y 15 minutos de la tarde.
De los pueblos de la sierra á las 9 de mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 35 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 12 y 25 minutos del día.

Para Málaga y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde.
Para Sevilla segunda expedicion, á las 6 y 20 minutos de la mañana.
Para los pueblos de la sierra á las 3 de la tarde.
Horas de recoger la correspondencia. 10 y 30 minutos de la mañana.—12 de la tarde.—10 de la noche.

Ferrocarriles.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 55 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 12 y 6 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 y 10 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 49 minutos del día, y llega á Sevilla á las 4 y 35 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 40 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 2 de la tarde. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 15 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la noche.
Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 87 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 6 y 44 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 15 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 12 y 45 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 25 minutos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 25 minutos de la noche, conduciendo el correo. De Málaga sale á las 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma; á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectivamente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 49 minutos del día; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán á las 5 y 45 minutos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencias.

La joven Marina.

Empresa de diligencias en combinacion con los trenes-correos del ferrocarril de Córdoba á Málaga.

PRECIOS.—Desde la Rambla á la estacion de Fernan-núñez, ó vice-versa: berlina, 12 reales, interior, 10. Desde Montemayor: berlina, 9, interior, 7. De Fernan-núñez á su estacion: berlina, 7, interior, 5. La administracion se encontrará en Fernan-núñez calle de Rosales, á cargo de D. Alfonso Sanchez Aragón.

La Antigua Ecijana.

Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferrocarril de Córdoba á Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 12 y 28 minutos del día, saliendo de la estacion de Palma para Ecija á las dos de la tarde.
Se despacha en la Carrera del Puente número 48, por D. Antonio Amaro.

Otros carruajes.

Empresa de transportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias.
Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados.
Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51, fonda de Europa.
En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Perrequias de esta capital para que se distingua aquella en que ocurra el mismo.
Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.
Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.
Posada de Sta. Marta.
Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera.
Dos Torres.—Isidoro Molina.
Añora.—Juan Espejo.
Villa del Rio.—Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo.
Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Posada de la Madera.
Castuera.—Juan Matamoros.
Pedroches y Almaden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez.
Priego.—Cecilio Arenas.
Luque y Granada.—Mateo Morin.
Montoro.—Francisco Luque.
Posada de las Yervas.
Villanueva de Córdoba.—Bartolomé de Castro y José Jurado y Romero.
Priego.—Antonio Aguilera.
Baena.—Isidro Colodrero.
Doña Mencía.—Cristóbal de Navas.
Carlota.—Francisco de la Cruz.
Posada del Potro.

Priego.—José Reina.
Rambla.—Andrés Panadero.
Ecija.—Salvador Dieguez.
Montalvan.—Agustin Robles.
El Parador del Toro.
Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Ruda.
Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar.
Fernan-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.
Palma del Rio.—Juan Perez.
Montalvan.—Ildefonso Robles.
Casa de la Fuente.
Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.
CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.
Para todos los pueblos de la península é islas adyacentes.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo.
Para Cuba y Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Certificados.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo.
Para las Islas Filipinas.—Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada 10 gramos.

SECCION DE AVISOS.

MEDICAMENTOS ESPECIFICOS

que se expenden en la oficina de farmacia de la señora viuda de Avilés, cueta de Lujan (antes de los Gavachos) núm. 2.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR. Depurativo empleado con mucho éxito para la curacion de las enfermedades de los sistemas fibroso y nervioso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondria, parálisis etc.

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DE GRIMAULT, para combatir la tisis y otras afecciones del pecho.

PILDORAS FERRUGINOSAS DEL DOCTOR VALLET, para la curacion de las opilaciones, flujo blanco y todas las enfermedades que derivan del temperamento linfático.

POMADA ANTIHERPÉTICA DE BOTTA, para la curacion de toda clase de herpes y enfermedades de la piel.

PAPEL FAYARD, Y BLAIN, para reumatismo, dolores, irritaciones del pecho, hembago, callos, ojos de gallo, etc.

CIGARRILLOS ESPIC. Fumigador pectoral infalible contra el asma, opresiones, sofocaciones y ahogo, tos, y neuralgias del pecho, del corazon, del estómago y la cabeza.

PASTILLAS ALCALINAS DIGESTIVAS DE BURIN DU BUISSON, para las enfermedades del estómago, acedias, malas digestiones, etc.

CAPSULAS GELATINOSAS DE BALSAMO DE COPAIBA DE MOTHES. LAMOROUX, para hemorragias peritónicas.

CAPSULAS DE COPAIBA DE BORRELL. CAPSULAS PERUVIANAS DE BORRELL.

ACEITE PURIFICADO DE HIGADO DE BACALAO, DE HOGG. Se usa mucho este aceite con buenos resultados, para combatir las enfermedades del pecho, las afecciones escorbúticas y escrofulosas, y las enfermedades cutáneas.

PASTA PECTORAL DE CARACOLES, para combatir la tos rebelde.

POLVOS DIVINOS, para la cicatrizacion y curacion rápida de heridas purulentas ó gangrenosas, úlceras, lepra, cáncer, heridas de arma de fuego, etc.

GOTAS JAPONESAS, contra los males de la dentadura.

INYECCION BROU, para curar la gonorrea, blenorragia, etc.

REVALENTA ARABIGA, para la curacion de enfermedades y debilidades del estómago. Remedio usado con maravilloso éxito por Su Santidad Pio IX.

EXTRACTUM CARNIS LIEBIG. El extracto de carne preparado por el Baron doctor Liebig, es el mejor alimento para los enfermos convalecientes y personas débiles. Se hace gran consumo de este extracto por los viajeros, familias que viven en el campo, y puntos donde la carne no se conserva ó está á precios elevados.

CAPSULAS DE RAQUIN, con bálsamo de copaiba.

INYECCION Y CAPSULAS DE MATICO.

PILDORAS PURGANTES Y DEPURATIVAS DE HAUT.

JARABE DE RABANO IODADO, para el tratamiento de las enfermedades del pecho, escrófulas, linfatismo, cáries de los huesos, etc.

A demás hay otros muchos específicos extranjeros que están dando excelentes resultados.

RELOS ANTICATALEPTICOS.

Numerosas experiencias han demostrado que este heroico medicamento produce inesperadas y rápidas curaciones en los dolores de estómago, acedias y en todas aquellas molestias que son efecto de malas digestiones sean ó no doloridas.

Se expenden en Córdoba, Farmacia de Montilla calle San Pablo núm. 37.

10-2

RELOJES INGLESES

FABRICADOS POR

JOSEPH SEWILL.

South Castle Street, 61, LIVERPOOL.

Mr. Sewill ha sido honrado con el patrocinio y aprobacion de los siguientes

Reales y distinguidos personajes:

Su Magestad la Reina de España; que ha conferido á Mr. Sewill su mandato especial para que fabricase sus propios relojes y los de la Real familia y Corte.

Su Magestad Imperial el Emperador de los Franceses, cuyos comisionados confirieron á Mr. Sewill la medalla de honor de la Exposicion Universal de Paris en 1867, por la superioridad de sus relojes.

Su Magestad la Reina de la Gran Bretaña, cuyos comisionados confirieron á Mr. Sewill la gran medalla de honor de la Exposicion Internacional de Londres en 1862.

Los Muy Honorables Lores Comisionados del Almirantazgo Británico, que nombraron á Mr. Sewill fabricante de Cronómetros para la Real Armada; y, despues de haber instituido una investigacion certificaron que las producciones de Mr. Sewill eran superiores á todos cuantos habian visto.

La direccion de la fábrica de Mr. SEWILL, es South Castle Street, 61, Liverpool, Inglaterra.

SOMBRERERIA FRANCESA,

calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

CASAS EN CORDOBA,

EN ANTEQUERA, calle de Estepa, núm. 72.

J. Renard, premiado con la medalla de plata en la exposicion de Paris.

EN BENAMEJIL, calle de Sorne.

Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar á su numerosa clientela, que habiendo determinado fijarse definitivamente en Córdoba, sus asuntos van á tomar una estension en lo sucesivo que redundará en beneficio del público.

Las tres casas de Córdoba, Antequera y Benamejil, en combinacion entre sí y con otras de primer orden del extranjero y del pais, harán cuantos esfuerzos les sean dables para proporcionar á la respetable clientela, cuantas ventajas puedan obtenerse en el ramo. Buena calidad, buena confeccion equidad, elegancia, modas, novedades, adornos, variedad, abundancia de surtido en todos los articulos tanto para caballeros y señoras como niños y niñas, hé ahí lo que el público encontrará en lo sucesivo en la sombrereria de Monsieur Renard, cuyo establecimiento no debe confundirse con otro que en la misma calle se ha establecido con el nombre de sombrereria francesa de Lambert, pues ninguna conexion existe entre ambos.

Venta únicamente al por mayor dirigirse en Cádiz, calle de Pedro Conde, núm. 4, á D. A. Taconet, depositario general.

LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA

DEL

DOCTOR DON JOSE SIMON.

ESNCIA O EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA.

El objeto de este producto farmacéutico, es proporcionar en un volumen muy reducido una gran cantidad de los principios atemperantes y depurativos de la zarzaparrilla y demás leños sudoríficos que entran en su composicion. Treinta gotas de la esencia, disueltas en medio cuartillo de agua, son suficientes para formar en el instante un vaso de la tisana, evitándose por este medio el hacerla al fuego, operacion engorrosa, que pocos saben hacer debidamente; y so bre todo el tener que beber aguas cocidas, origen frecuente de indigestiones y de pesadez en el estómago. Es un excelente atemperante; y, además de emplearse contra la sífilis, las herpes y demás erupciones cutáneas, la usan ya en el dia hasta las personas mas sanas, para templar la fuerza ó crasitud de la sangre, tan necesario en la presente estacion.

Los frasquitos, por su figura y tamaño pueden llevarse en el bolsillo del chaleco, y cada uno contiene extracto suficiente para hacer veinte vasos de agua de zarza. El precio de cada frasco es de 10 reales vellon. A las personas de provincias que hagan sus pedidos desde veinticinco frascos para arriba, se les mandaràn francos de porte y embalaje. Los señores farmacéuticos que no tuvieren aun en sus oficinas depósito de este producto, podrán dirigirse al referido laboratorio del doctor don José Simon, en Madrid, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.

Depositar en Cádiz D. Francisco Conil, calle del Oleo núm. 48; en Sevilla don José Muñoz, calle Santa Maria de Gracia, y en Córdoba la señora viuda de Avilés y Cano.

LOS MÉDICOS

del universo entero emplean con el éxito mas lisonjero, el Fosfato de hierro soluble de Leras para la curacion de los colores pálidos, los dolores de estómago, el empobrecimiento de la sangre; para dar al cuerpo el vigor y la dureza natural de las carnes y facilitar el difícil detene rasollo de la pubertad. Con efecto se medicamentó se halla todo reunido para que se tenga en él una confianza sin limites; reúne primero suen composicion los elementos de los huesos y de la sangre, y su autor M. Leras, es doctor en ciencias, farmacéutico, profesor de química, inspector de la Academia y ha sido nombrado recientemente caballero de la Legion de honor. Debemos añadir á todas estas recomendaciones, las apreciaciones de los facultativos y sabios distinguidos, entre las cuales citaremos las siguientes:

Debe clasificarse entre los ferruginos que hacen bien á los enfermos, cuyos organos digestivos no supportan dore los preparados de hierro.

SOUBEIRAN, profesor en la Escuela de medicina y farmacia.

A mi modo de veras la mejor preparacion ferruginosa, cuya administracion produzca resultados mas rápidos.

ARAN, médico del hospital de Santa Eugenia.

Por su forma liquida tiene ventajas inmensas sobre las pildoras; segun mi opinion es superior á las preparaciones iodadas.

ARNAL, médico de S. M. el Emperador.

No conocemos entre todos los ferruginos ningun otro preparado que obre tan pronto y favorablemente sin fatiga para el estómago.

BELLOC, BAUME, BIGOT, FOLLET y PREVOST, médicos en los hospitales.

El resultado de esta preparacion me parece seguro y rápido.

DEBOUT, redactor en jefe del BULLETIN THERAPEUTIQUE.

Entre todas las preparaciones ferruginosas es con esta con la que he obtenido mejores resultados.

GUIBOUT, médico de los hospitales.

Rob B. Laffeteur.

El Rob Boyveau-Laffeteur es el único autorizado y garantizado legitimo con la firma de doctor GIRANDEAU DE ST. GERVAIS. De una digestion fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los EMPINES, LOS ACCESOS, LAS ÚLCERAS, LA SARNA DEGENERADA, las ESCRÓFULAS, el ESCORBUTO, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como depurativo poderoso, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, asi como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Adoptado por Real cédula de Luis XVI, por un decreto de la Convencion, por la ley de prairial, año XIII, el Rob ha sido admitido recientemente para el servicio sanitario del ejército belga, y el gobierno ruso permite tambien que se venda y se anuncie en todo su imperio.—Precios 24, 40 y 80 reales botella.

Depósito general en la casa del Dr. Girandean de St. Gervais, Paris, 12 calle Richer.

CADIZ.—Taconet, depositario general, M. Martinez, Sañese y compañía, Mateos, Muñoz, Arrur, Furcon.

ALGECIRAS.—R. Almagro, Utor Suarez, J. de Muro, A. de Reina.

GIBRALTAR.—Patron y Danilowich, Freeth y Compañía, Treney, Garibaldi y Roberts.

JEREZ.—Mendoza, Rebuerto, S. Lamadrid Vargas.

MALAGA.—Ramon de las Navas, P. Calvet, P. Prolongo.

Rob Boyveau de Lafeteur.

Los médicos de los hospitales recomiendan el mejor ROB BOYVEAU LAFETEUR como el autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Girardeu de St. Gervais, médico de la facultad de Paris. Este remedio es de muy buen gueto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo se emplea en la marina real hace mas de setenta años, y cura en breve tiempo, con pocos gastos y sin temor de recaidas, todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios, asi mismo los empines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar herpes, gota, catarros de la vegiga, palidez, accesos, marasmo, tumores blancos, asmas nerviosas, úlceras, sarna degenerada, reumatismo, hipocondria, mal de diestra, sífilis, gastro-enteritis, escrófulas y escorbuto.

CHOCOLATES SUPERIORES.

Fábrica en Sevilla (LA SIRENA) proveedora de SS. AA. RR., elaborado al estilo de Zaragoza, Astorga y Burgos, con canela y sin ella, y á la vainilla. Lo hay tambien de la Compañía Americana: Nuevo Bazar, Esparteria número 3.

Unicos y verdaderos polvos de la Tia Andrea, LA HORTELANA, contra las calenturas intermitentes.

Este excelente remedio, cura de una manera pronta y eficaz toda clase de calenturas intermitentes sea cualquiera el periodo que guarden, ya sean diarias, tercianas, cuartanas ó por rebeldes y de mal caracter que sean.

A cada paquete acompaña un prospecto explicando el modo de usarlo. Unico depósito en Córdoba, Perfumería de Hoye, calle de San Fernando, antes de la Feria, núm. 40.

JAMONES.

Se acaban de recibir muy superiores, todo magro, en la calle Conde Gondomar núm. 4.

Oficina de farmacia.

Por fallecimiento del que la desempeñaba se halla vacante una botica en Bujalance. Al que se acomode su compra ó arrendamiento puede comunicarse con D. Salvador Galian, que vive en dicha poblacion, calle Ancha, núm. 7, donde se encuentra referido establecimiento.

Arrendamiento.

Desde primer de Setiembre se arrienda la casa calle de la Libreria núm. 28, con muchas y cómodas habitaciones y buen local para establecimiento. Para tratar, con su dueño, calle del Liceo núm. 52.

Arrendamiento.

Desde el dia 2.º de Setiembre próximo se hace del local que ocupa la tienda de la Esmeralda, calle de los Trados núm. 22, por trasladarse esta á la de la Esparteria; darán razon del precio y condiciones en la casa núm. 1, calle de Jesus Maria.

Guia del bañista, por D. Manuel Torrijos,

con indicaciones sobre las distancias de las principales capitales, de todos los baños minerales, precio del viaje y otra multitud de noticias interesantes al bañista. Un tomo de 208 paginas, vale 10 reales en el despacho de este periódico.

Interesante. La ya acreditada casa de huéspedes de Patricio Alonso,

calle del Liceo núm. 26, se abre de nuevo al público el dia 8 de Setiembre. Además de la reforma completa de la misma, los señores que gusten honrarla encontrarán buen servicio, aseó, y equidad.

Venta. La de una preciosa montura para caballo de paseo,

de sedera, con asiento de terciopelo azul, todo repapeado á dibujos, y su funda, completa de todos los arreos que deba tener y en un estado casi nuevo. Se halla y trata de su precio en la casa núm. primero plazuela del Conde de Gavia, en San Pedro.

Venta. En esta menguante se hará una corta de cuatro mil pinos en Almonte,

que son los de mejor calidad del reino. En la huerta del Alcázar podrá tratarse. En Sevilla se vende una casa principal, con cuadrá, cochera, jardín, agua de pie, escalera, patio y fuente de mármol blanco; con toda clase de comodidades. En la misma huerta darán razon.

Monte de Piedad del señor Medina.—Anuncio.

En los dias 7 y 14 del presente mes de Setiembre, y hora de las 11 de la mañana, se verificarán almonedas en pública subasta el primero de ropas y el segundo de alhajas, cuyos números de los empeños, y nombres de los objetos, estarán de manifiesto en el sitio de costumbre de este establecimiento.

Arrendamiento. Para desde primer de enero de 1869 se hace del cortijo de doña Maria de los Arroyos.

En la Secretaría del Excmo. Sr. Conde de Gavia está de manifiesto el pliego de condiciones.

Pérdida. La de una perra pacheña, cachorrilla, blanca con las orejas negras.

La persona que sepa su paradero y se sirva avisarlo en casa del Sr. Marqués de las Escalónias, plazuela de Séneca, núm. 13, recibirá una buena gratificacion.

Arrendamiento. Para desde el primer dia de Carnaval de 1869 se arrienda en el término de la villa de Adamuz una hacienda de olivar, nombrada de la Cruz, conocida por la Cordobesa, al pago de los Barneros Bajos de la Errera; para tratar de su precio y condiciones, en Córdoba, calle alta de Jesus Crucificado, calleja sin salida número 13.

Venta. A voluntad de su dueño se vende una Escribanía de las de número de esta ciudad, libre de todo censo y gravámen; la persona que la necesite podrá entenderse con su dueño que vive frente de San Andrés calle Barberos, casa sin número, para tratar de su precio.

Deatista. Acaba de llegar á esta capital, procedente de Madrid, el dentista D. Benito Sañon y Vives, que saca, pone, limpia y afirma la dentadura, cura callos, ojos de gallo y uñeros radicalmente. Vive plaza de la Corredera en la posada del Toro, en el cuarto 4.º, tres, principal, donde se hacen las operaciones.

Arrendamiento. Desde el dia se hace de la casa principal situada en la calleja de la calle de Almonas núm. 24, con muchas y cómodas habitaciones altas y bajas, agua de pie, tres pozos, un gran corral, un buen jardín y demás dependencias, propias de una casa de su clase. Para verla desde las 9 á las 3 y para tratarla plazuela de S. Felipe núm. 5.

Subasta. El dia 13 del corriente, de doce á una de su mañana, se celebrará subasta estrajudicial en la escribanía de D. Rojelio Zamorano en la villa de Fuente-Obejuna, para el arrendamiento por 6 años de las dehesas de encinar, pasto y labor, nombradas de Doñosos y Santa Marta, sitas en término de dicha villa, de la propiedad de D. Antonio Rivera Rodriguez, vecino de la misma, bajo el tipo de diez y seis mil rs. anuales y condiciones que estarán de manifiesto en la citada escribanía; dando principio el arriendo el 30 del presente mes.

Arrendamiento. Desde primer de Octubre se arrienda la casa núm. 1, calle Letrados, hoy sastrería.

Nedriz. Una joven de 23 años, casada, con leche fresca, solicita casa para criar; darán razon en la calle Postreiros, en el Alcázar viejo, núm. 42.

Venta. En la calle Alta de Sta. Ana núm. primero están de venta una silla inglesa para señora y un silloncito de niña.